

COMERCIO DEL PLATA.

Este Diario es propiedad de la Imprenta del Comercio del Plata. Su fundador y primer Redactor D. Florencio Varela, fué asesinado por el gobierno el 20 de Marzo de 1848: le dirije hoy D. Valentin Urdinola su redactor principal. La SUSCRICION es de 3 pesos por mes, pagaderos, por ahora, al fin de cada uno.—Se reciben AVISOS en la Oficina hasta las 6 de la tarde del día anterior, pagando 12 vintenes los de los suscritores, que no pasen de ocho líneas en castellano, viniendo firmados: y cobrándose un aumento módico por los que pasen de esa estension. Se VENDE en la Oficina del Diario, calle de Zavala No. 67, donde se reciben suscripciones.—Precio de los números sueltos, seis vintenes.

ULTIMAS FECHAS.

EUROPA.		AMERICA.	
LONDRES.....	5 junio.	NUOVA-YORK.....	27 mayo
LIVERPOOL.....	4 id.	BALTIMORE.....	26 id
PARIS.....	4 id	BOSTON.....	26 id
HAVRE.....	3 id.	HABANA.....	4 id
GENOVA.....	30 mayo	VALPARAISO.....	18 junio
MADRID.....	31 mayo	RIO JANEIRO.....	24 Julio
MALAGA.....	3 junio	RIO GRANDE.....	6 id
AMBRES.....	31 mayo	BUENOS-AIRES.....	27 id

ALMANAQUE.—Hoy 6 La transfiguracion del Señor. 8.º día del Cuarto menguante.—El sol sale a las 6 y 23; se pone a las 5 y 30.

ESTERIOR.

República Francesa.

Paris, abril 18.—Tuvo lugar ayer en la iglesia de la Redencion, calle de Chauchat, la reunion anual de la sociedad Bíblica. Confióse la presidencia al señor Guizot, quien pronunció el siguiente discurso:

Señores, Si hubieseis contraido vuestros esfuerzos a cuestiones de organizacion social ó a la defensa de intereses materiales, hoy, probablemente, tendríais que sufrir la influencia de nuestra tristeza é inquietudes; y oiríais, en el informe que se os va á someter, tristes revelaciones sobre los sufrimientos del presente y sobre los peligros del futuro.

Nada de esto hai que temer hoy; vuestros trabajos no han sido ni suspendidos ni infructuosos. La borrasca que tantas grandezas ha derribado en torno de vosotros, que ha paralizado tantas fuerzas, os ha tocado apenas, vuestra actividad, vuestra seguridad en la defensa de una causa santa han permanecido casi las mismas; habeis proseguido y consumado la vuestra obra ordinaria, como si el cielo hubiese estado sereno y el país tranquilo.

¿Comprendeis ese privilegio? ¿Que vuestra obra será acaso tan obscura que no han podido alcanzarla las borrascas mas violentas ni mas universales? Vosotros mismos ¿habreis sido tan hábiles que hayais podido evitar y parar los golpes bajo los cuales han sucumbido los hombres mas hábiles?

No; vuestra seguridad y vuestra actividad dependen de causas mas altas; si ellas se han conservado las mismas es porque vuestra obra corresponde á los primeros intereses, á las necesidades mas imperiosas de vuestro tiempo.

Escuchad lo que se dice, contemplad lo que pasa en torno de vosotros: ¿Cuales son los intereses actuales? ¿cuales son los objetos que agitan la conciencia humana? Pídesse fé, caridad, esperanza. Dícese por todas partes; esto es lo que hace falta á la sociedad, esto es lo de que ella está sedienta! Dícese esto, y se busca. Búscase la fé, la caridad, la esperanza! He ahí el blanco hacia el cual se dirijen todas las fuerzas y todos los deseos. Búscase, pero nada se consigue. Y cuando se mira eso de cerca, y cuando se vé la inutilidad de tantos esfuerzos, viene la duda y recae sobre uno mismo!

Pero la caridad, la caridad práctica, la caridad individual, jamas ha sido mas eficaz ni mas activa, jamas ha derramado mas beneficios; y, no obstante, algo falta! las relaciones entre los que alivian y los que son aliviados no son las que deberian ser. Los

unos no están contentos, los otros no están agradecidos; no hai entre ellos esa confianza que mantiene ordinariamente las relaciones mútuas.

¿Y las esperanzas! ¿En qué tiempo han sido tan vivas, tan ardientes, tan diversas? ¿Cuando han rechazado mas enérgicamente el extravío de las imaginaciones, la locura de las ilusiones, la violencia de los apetitos materiales?

¿Que buscan hoy los hombres y que les falta? La fé, la esperanza y la caridad. Pero las buscan ¡ay! allí donde no se encuentran. Los hombres no las hallan, porque las piden á si mismo, unos á otros, en vez de pedir las á la Providencia, en cuyo seno se encuentran!

No es dado á los hombres hallar las verdaderas bases de la fé, de la esperanza, de la caridad, porque quieren ir á tomarlas de fuentes humanas. Esas fuentes, señores, vosotros las teneis. Abridas. Esas fuentes son los libros santos que distribuis! En ellos es donde puede encontrarse la fé, la esperanza, la caridad.

¿La fé! allí es donde podeis encontrarla; cuando veis á la Providencia, mostrándose y obrando en la marcha del mundo, es que se despierta en vosotros la fé. Allí es donde aparece, allí es donde brilla, allí es donde resplandece! ¡Necesitase un espectáculo semejante! preciso es ver allí la accion de una providencia. Arquimides pedía un punto de apoyo para mover el mundo, y el hombre encuentra en los libros santos el punto de apoyo para establecer en el mundo las bases de la fé. ¡La fé! el hombre la adquiere en los libros santos! Estos son su fuente divina y eternal.

¿Y la caridad!—Los corazones humanos están llenos de caridad; pero la caridad humana no basta; ella necesita de un apoyo mas elevado; necesita elevarse con el contacto de un sentimiento mas alto, mas divino. Así como es preciso el espectáculo de las cosas humanas para dar al hombre fé, del mismo modo es preciso que la caridad humana sea inspirada por la caridad del cielo. En los libros santos es donde aprenderéis la caridad.

¿Y la esperanza! Las esperanzas mas légitimas, cuando no pasan mas allá de esta vida, nos lanzan en el individualismo y dejenan en egoismo! Tan solo las esperanzas de la religion pueden santificar las esperanzas humanas!

Así pues, cualesquiera que sean los sentimientos que broten en nuestros dias, cualesquiera que sean las aspiraciones de la humanidad hacia la fé, la esperanza y la caridad, en los libros santos es donde es preciso ir á buscar la fé cristiana, la caridad verdadera, la esperanza eterna. Allí es donde encontrareis lo que buscáis. Vosotros sois, señores, los que abris la fuente divina de la fé, de la esperanza, de la caridad.

Escuchad lo que dicen, ved lo que hacen nuestros adversarios. Al mismo tiempo que minan, al mismo tiempo que destruyen las bases de la sociedad, se dan por los continuadores de la obra religiosa, se dicen

capital, cuando se nos ofrecen impensadamente tan grandes ventajas para tu carrera. Si entras, cual te han propuesto ya, en el conservatorio, pronto llegarás á ser una de las primeras artistas, porque posees mucha disposicion. Y la naturaleza te ha dado el don de agradar. Quiéres renunciar á esa perspectiva tan halagüeña?

—Mucho desearia recompensar á usted sus penas y cuidados con el fruto de mis adelantos. Pero para solo ganar algunas monedas, en atencion á que pronto se cansan en las grandes ciudades del mismo objeto, preferiria volver á Cádiz, cerca de aquel mar tan soberbio, que ruje de cuando en cuando para mostrar su bravura y poderio.

—Veremos, Paulina, pronto saldremos de dudas.

—Así lo deseo, padre mio.

—Quedarás satisfecha. O el Conservatorio ó Cádiz serán nuestros últimos cursos.

Paulina, cerca de la llama del tizon que ardía estaba interesante. Deshechas sus trenzas dejaba flotar la negra cabellera sobre sus torneadas espaldas, cuyas ondulaciones daban sombra á un vestido de lana rayado color de azucena. La languidez de su rostro tomaba con el rojizo de aquella luz una expresion melancólica. Sus ojos,

los herederos légitimos de los que han llevado por la tierra la verdad eterna!

Quiéren ser los continuadores de los cristianos, y ellos no son cristianos. Es un embuste y una inmoralidad.

En efecto, señores, nada hai mas anticristiano que el espíritu de revuelta y de licencia. Cuando el cristianismo apareció en el mundo, la ocasion era bella para propagar el espíritu de insurreccion. ¿Cuándo, mas que en aquella época, ha habido una explotacion mas pesada del hombre por el hombre? y sin embargo, hallais una sola traza de insurreccion ó de espíritu de revuelta de parte de los cristianos? No.

¡Ah! es porque tienen el espíritu de libertad, á falta del espíritu de resistencia cristiana; pero el espíritu de revuelta les estraña, y el cristianismo está sometido á las leyes de Dios primeramente, y á las del orden en el mundo.

Por esto, imposible es asistir, sin un profundo sentimiento de compasion, á lo que pasa á nuestra vista. Como no hemos de afijirnos, en efecto, al ver esos instintos de libertad, esa necesidad de instituciones democráticas, concurriendo con la relajacion de las costumbres!

El cristianismo es severo, y si hai una sociedad en el mundo que necesita de creencias y de una fé pura, es seguramente la democracia.

Ved sino como se han fundado los Estados Unidos. ¿Creéis que haya sido por el relajamiento de las costumbres? No, los fundadores de la república americana eran rijidos para si y para los demás, y ese espíritu de rijidez es lo que ha constituido su fuerza y preservádolos de los extravíos y de los errores inherentes á la democracia.

Estad convencidos de que con el espíritu de revuelta jamas se funda nada; como el cristianismo tiene el secreto de la fé, de la esperanza y de la caridad, él es tambien el que tiene los verdaderos secretos del orden y la rejenacion social en las sociedades democráticas mas que en ninguna otra.

Proseguid vuestra obra; ella, siempre excelente, lo es particularmente en la época en que vivimos. Si yo me atreviese á servirme de una expresion algo ambiciosa, os diria: haced cristianos, porque cristianos, bre todo, es lo que la sociedad necesita.

La sociedad bíblica se ha ceñido escrupulosamente á su tarea, no ha distribuido libros santos mas que á los protestantes; pero sus sentimientos, sus votos y sus esperanzas, no se encierran en el círculo estrecho en que su accion se circunscribe.

Deseamos que se hagan cristianos por nuestras manos ó por las de otros, y toda vez que el cristianismo católico ó protestante se estiende, nos regocijamos en ello; porque nosotros que somos cristianos, somos todos hermanos.

Vosotros lo veis, la lucha está empeñada, no entre tal ó tal creencia particular, sino entre la fé cristiana y la impiedad cínica é hipócrita. Un hecho nuevo ha introducido en nuestras costumbres—la libertad de conciencia; gracias á ella, hai union ver

ordinariamente vivos y relucientes, iban corrándose poco á poco á fuerza de la emocion que habia experimentado. Estaba de pié, apoyando los brazos cruzados sobre el pecho, cuando un ruido cercano la distrajo.

Dió un grito agudo y retrocedió dos pasos hácia su padre. Al mirar lo que producía su susto, observó que un hombre abria la puerta que Paulina por descuido dejara entornada al salir el poeta.

—¿Qué se le ofrece á vd.? dijo ella respondiendo.

—Señorita, debia llamar; pero he hallado abierto.

—Pero, qué quiere usted?

—Vengo á cumplir un encargo. He aprovechado el tiempo.

—Explíquese usted.

—Dos horas hace que estaba encerrado en una cárcel.... No se asuste usted señorita, añadió observando que Paulina hacia un ademán de miedo, y que el padre procuraba levantarse. No soy criminal, fué por un motivo muy leve. Allí una persona que no conozco me ha propuesto mi libertad con la espesa condicion de que tenia que pertenecerle enteramente por cierto tiempo. Como yo he sido muy desgraciado....

—Muy desgraciado! exclamó Paulina.

darla entre todos los cristianos, y todos se aman con el mismo espíritu.

Si yo me atreviese, os diria: Amaos los unos á los otros, es la caridad; sostenenos los unos á los otros, es la tolerancia; respetaos los unos á los otros, es la libertad; ayudadlos los unos á los otros, es el buen sentido y el interes bien entendido.

Solo con estas condiciones triunfarán los cristianos en el combate. Que ellos se agrupen pues bajo la bandera y el estandarte de la cruz, y hoy como otras veces, estaran seguros de vencer bajo ese signo.

(L'Assemblée Nationale.)

ASAMBLEA LEGISLATIVA.—Discusion sobre el proyecto de lei relativo á la modificacion de la lei electoral. Sesion del 21 de mayo. Presidencia del Sr. Dupin.

El S. VICTOR HUGO: (continúa.)—Ved como lo que es profundamente justo es siempre al mismo tiempo profundamente político; el sufragio universal, al dar un boletín electoral á los que sufren, les quitá el fusil. Al darles el poder, les da la tranquilidad. Todo lo que engrandece al hombre le apacigua. (Movimiento en los bancos.)

El sufragio universal les dice á todos y no conozco formula mas admirable de la paz pública: Estad tranquilos que sois soberanos! (Sensacion.)

Añade: vosotros sufrís? Pues bien! no agraveis vuestros sufrimientos, no agraveis las calamidades públicas con la revolucion. Sufrís? Pues bien! vais á trabajar vosotros mismos desde ahora, en la obra colosal de la destruccion de la miseria, por medio de hombres que serán vuestros, hombres á quienes confiareis vuestras almas, y que serán hasta cierto punto vuestras manos. Estad tranquilos.

Después, para los que se inclinarian á ser recalitrantes, dice:

Habeis votado? Si habeis apurado vuestro derecho todo esta dicho. Cuando ha hablado el voto, ha obrado la soberania. No le pertenece á una fraccion el deshacer ni rehacer la obra colectiva. Sois ciudadanos, sois libres, volverá vuestra hora, sabed esperarla. Mientras tanto, hablad, escribid, discutid, contestad, enseñad, iluminad, iluminad á vosotros mismos, iluminad á los demás. Hoy teneis por vuestra la verdad, mañana tendreis la soberania. Sois fuertes. Como! teniendo dos medios de accion en vuestra mano, que son el derecho del soberano, y el papel del rebelde, ¿vais á escoger el papel del rebelde? Seria una necesidad y un crimen. (Aplausos en los bancos de la izquierda.)

Hé aqui los consejos que da el sufragio universal á las clases desgraciadas. (Si! si! en los bancos de la izquierda.—Risas en los de la derecha.)

Señores, disipar las animosidades, destruir los odios, hacer caer el catastro de las manos de la miseria, reanimar al hombre injustamente rebajado, degradado, y curar á los espíritus enfermos con lo mas puro que hay en el mundo, el sentimiento del derecho ejercido libremente; quitarle á cada uno la fuerza, que es el hecho natural,

—Si, señorita, mucho.

—Entre usted y siéntese.

—Oh! no; voy muy mal vestido, y soy desde ahora un criado vendido.

—¿Qué importa? En esta casa no se conoce el orgullo.

El viejo escuchaba con la mayor atencion.

—Acepté, pues, prosiguió Pablo, ignoro si á causa de ciertas ideas que me formé nuevas desde que me vi solo entre aquellos ennegrecidos y húmedos paredones donde me encerraron. Faltandome ya hasta la resolucion de sufrir, he querido probar las ventajas del nuevo género de vida que se me proponia. Explico esto para que no se sorprendan ustedes de mi aparicion en el estado en que me encuentro. La primera orden que acabo de recibir ha sido entregár á usted, señorita, este billete, dijo alargándole un papel.

Paulina lo recibió y leyó de prisa:

Esta noche á las diez te espero. Si faltases, tu ausencia seria pará mi un crimen.

La duquesa de Aliza."

—Este escrito es de una mujer.

—Lo ignoro; pues no he visto aun al que debe ser mi verdadero amo, segun me lo anunció el que por un favor especial me sa-

darle en cambio la parte de soberania que es el hecho social; mostrar al sufrimiento un acceso hacia las luces y el bienestar, alejar las probabilidades revolucionarias, y dar á la sociedad prevenida el tiempo suficiente para prepararse, inspirar á las masas esa paciencia que engrandece á los pueblos, esta es la obra del sufragio universal (sensacion profunda). Obra eminentemente social bajo el punto de vista del Estado, y eminentemente moral, bajo el punto de vista del individuo.

Pensad en esto, efectivamente: en esta tierra de igualdad y de libertad todos los hombres respiran el mismo aire y el mismo derecho. (Movimiento en los bancos.) Hai un día en el año en el cual el que os obedece se vé igual á vosotros, el que os sirve se ve igual vuestro, en el que cada ciudadano, entrando en la balanza universal, siente por decirlo así su peso específico, y en el que el mas pequeño equilibra al mas grande. (Bravo! en la izquierda.—Risas en la derecha.)

Hai un día en el año en el cual el ganapan, el jornalero, el operario, el mozo de cordel, el peon caminero, juzga al Senado, toma en su mano encallecida por el trabajo, á los ministros, á los representantes, al presidente de la República, y dice: El poder, soy yo! (Aplausos en los bancos de la izquierda.)

Hai un día en el año en el cual el ciudadano mas imperceptible, en que el átomo social participa de la inmensa vida del país entero, en que el pecho mas encojido se dilata al aspirar el vasto aire de los negocios públicos, un día en que el mas débil siente en si mismo la fuerza de la soberania nacional, en que el mas humilde siente en si el alma de la patria! (Muy bien en los bancos de la izquierda.—Risas y ruido en los de la derecha.)

Qué aumento de dignidad, y por consiguiente, de moralidad para el individuo! Qué satisfaccion, y por consiguiente, que tranquilidad! Mirad al obrero, que va al escritorio. Entra con el triste aspecto del proletrario agobiado: sale con la mirada triunfante del soberano. (Aclamaciones en los bancos de la izquierda.—Murmulos en los de la derecha.)

Por consiguiente, señores, qué es todo esto? Es el fin de la violencia, de la fuerza bruta, de los motines y del hecho material, y es el principio del hecho moral. (Movimiento en los bancos.) Es, si me permitis que recuerde mis propias palabras, el derecho de insurreccion abolido por el sufragio. (Sensacion)

Ahora bien, vosotros, legisladores, que estais encargados por la Providencia de cerrar los abismos y poder abrirlos, que habeis venido para consolidar y no para comover, vosotros, representantes de ese gran pueblo de la iniciativa y del progreso, hombres de prudencia y de razon, que comprendéis toda la santidad de vuestra mision, y que seguramente no faltareis á ella, ¿sabéis lo que viene á hacer hoy esa ley fatal y ciega que se atreven á presentarnos tan imprudentemente? (Profundo silencio.)

có de la cárcel. He prometido presentarme en el sitio señalado.

—Desde aquí iré sin falta.

—Muy bien, señorita, lo diré.

Pablo se retiró pensando en lo que se le habia prometido. Quería conocer la vida opulenta de que estaba tan lejos. En medio del amargo dolor causado por la pérdida de su hijo, la soledad le habia dado tiempo para pensar. Cuando le dijeron, si quieres someterte á ser esclavo de los deseos de una persona muy rica, nada te fallará, imaginó que ya que no le habia sido dado suicidarse, quizá estaba llamado á conocer mayores virtudes ó mayores vicios de los que deploraba. Se apejó de nuevo á la vida, juzgando que siempre le quedaba tiempo para obrar de otro modo, si seguia siéndole gravosa. Grande era la revolucion que se habia verificado en el alma de aquel desvalido padre. Sus sentimientos primitivos iban quedando adormecidos por otros nuevos que nacian como un nuevo sol entre tinieblas. Veremos pronto el resultado que tuvieron.

Paulina, después de haber tranquilizado á su padre, salió sola al dar las diez hácia la casa de la duquesa. Un embozado, sin que ella lo apercibiese, la seguia muy de cerca,

FOLLETIN.

FLORES Y ABROJOS DEL CORAZON.

NOVELA ORIGINAL ESCRITA POR DON FRANCISCO OLIVER.

[Empieza en el número 1,360.]

—¿Nosotros irnos? ¿Acaso la fortuna como nunca no nos protege en la corte?

—Sí, pero la salud es lo primero. Aunque vivamos en otra parte con menos comodidad, tendremos mayores satisfacciones.

—No te comprendo Paulina. ¿La salud? ¿Por ventura nos falta?

—Nota que el frio me daña el pecho, pues sabe vd. que estoy débil desde mi caída del carruaje en el camino. Temo se declare una enfermedad que nos costaria mucho. Ademas de que la edad de vd. espuesta á los rigores de un invierno tan duro, como se ha declarado, me asusta y hace temer un disgusto.

—Temes por mí, lo conozco, dijo el anciano conmovido y alargándola sus brazos; Paulina, yo resisto á todo y sentiria que tuvieseis que abandonar tan pronto la

Viene, y lo digo con un estremecimiento angustioso, con la ansiedad dolorosa del buen ciudadano aterrado por las circunstancias á que se podría precipitar la patria, viene á proponer á la asamblea la abolición del derecho de sufragio para las clases desgraciadas, y por consiguiente á promover una especie de restablecimiento aborrecible é impio del derecho de insurrección! (Movimiento prolongado en los bancos.)

Hé aquí explicada la situación en dos palabras, (Movimientos en los bancos.)

Si, ese proyecto, que constituye toda una política, hace dos cosas: forma una ley y crea una situación.

Una situación grave, inesperada, nueva, amenazadora, complicada, terrible.

Vamos á lo mas urgente. Ya le llegará su turno á la lei considerada por sí misma. Examinemos primero la situación.

(Continuará.)

COMERCIO DEL PLATA.

MONTEVIDEO, AGOSTO 6 DE 1850.

EL PROCESO

SOBRE ROBO DE GANADO AL ENEMIGO, Y HOMICIDIOS.

Artículo Segundo.

Dijimos que á las 6½ del 13 de julio, se obtuvieron en el Cerro los primeros indicios directos de ambos crímenes.

En efecto: habiendo el Fiscal sospechado algo en virtud de una pregunta repentina que hizo el soldado Santiago Núñez, púsole á registrar los cuartos de las mujeres del cabo Pedro Romero y de los soldados Ramon Romero y Vicente Benítez; y halló un tirador de cintura, una jerga con manchas de sangre y otras pequeñas prendas, que el alférez Leguizamón declaró no ser del uso de aquellos. También dos cueros frescos de animal chico.

Acto continuo, se tomó declaración al dicho Núñez. Esta declaración fué la primera en que se atestiguó la verdad de ambos hechos. Dijo Núñez que los que trajeron el ganado del campo enemigo fueron los ocho individuos siguientes: el cabo ó sarjento Pedro Romero, y los soldados Ramon Romero, Vicente Benítez, José Viera, Lucas Dominguez, Manuel Gonzalez, Mariano Garzon y Victor Monzon: Que ignora cuándo y cómo lo hicieron, pues aquello lo supo despues, con motivo de oír á Pedro Romero que los ocho vendrían á la ciudad de cuatro en cuatro, á recibir aquí el dinero que á cada uno le tocaba—Sobre haber ocultado esto en su primera declaración, dijo que lo hizo por que “el sarjento Vila, en formación, les dijo á sus compañeros y al declarante: Señores; al que llegue á declarar cuando el gobierno averigue del ganado que se ha traído, será castigado”... Que esta orden, que le intimidó, fué dada, le parece, 3 ó 4 dias despues de traído el ganado, sin estar presente ningun oficial, pero la cree derivada del mayor Guzman: Que ignora si la traída del ganado fué por orden de Guzman ó si fué acto voluntario y personal de los ocho soldados: Que dias despues de traído, oyó al soldado Alvarado que habian sido muertos unos hombres traídos del campo enemigo.

Pedro Romero declaró ser cierta la traída del ganado por él y los siete referidos, y añadió que: “No fueron de su voluntad, sino mandados por el mayor Guzman, sirviendo de baqueano el compañero Ramon Romero: Que como era de noche y bastante oscura, y por las vueltas que daba el referido baqueano, no pudo atinar donde los llevaba; pero así que llegaron al punto en que estaban los referidos animales, no hicieron mas que entrar al corral y sacarlos, trayéndolos con las mismas vueltas, hasta llegar al campo de la Fortaleza, trayendo tambien consigo tres hombres que lo cuidaban y se hallaban durmiendo en la puerta del mismo corral: Que á estos los condujeron en una mula y un mancarro, dejando allí las monturas y el mejor caballo: Que el dia siguiente, se presentó el mayor Guzman donde se hallaba el ganado encerrado, y que lo cuidaba José Viera y otro que no recuerda, en las casas conocidas por la Barraca Colorada de Don Teodoro, y por la de Pinilla ó Don Pascual Diaz:” Que los animales estuvieron allí ocultos todo el dia, hasta las siete de la noche, en que los sacaron y llevaron al muelle viejo de la Barraca Blanca, entrando por el porton, y en aquel los recibió una embarcacion que oyó llamar la Chata, á cuya operacion asistió él y los otros siete, unos á pié y otros á caballo: Que cree que el ganado se trajo para vender por orden de Guzman, pues este le mandó llamar de la ciudad para recibir su parte; y tres ó cuatro dias despues, le entregó en efecto dos onzas y media: Que la noche que trajeron el ganado, ocupáronse el declarante en buscar piedras y demas para cerrar la puerta de la Barraca Colorada,

en que se habia encerrado una parte de aquel, vió que faltaban de allí Ramon Romero y otros, juntamente con los tres hombres traídos; pero no se fijó en eso entonces; y despues supo por el mismo Ramon “que este degolló á uno de los individuos, pero fueron los tres los que sufrieron la misma muerte, pero no sabe si fué dada por el mismo Ramon, ó por alguno de los que le acompañaron, por que no sabe cual de los compañeros habia cometido esa atrocidad, y que tampoco lo preguntó: Que á la noche (del 18), el mayor Guzman les dijo al declarante, á su tocayo Ramon Romero, á Vicente Benítez y á otro que no recuerda su nombre, que aquellos cuerpos de los hombres degollados, estaban en mal paraje, y que era necesario trasladarlos mas abajo, por ser mas seguro: Que el declarante asistió á esta operacion de desenterrar los degollados, y trasladarlos donde el mayor les indicó los enterrasen.—El testigo dió razon de algunas prendas de vestuario de los cadáveres, y reconoció algunas que se le presentaron (operacion que se repitió con otros varios declarantes.)

Se tomó declaración á las citadas mujeres; pero estas nada adelantaron acerca de lo importante. Se tomó tambien sucesivamente á todos los soldados del piquete. Algunos nada sabian, pues realmente no habian intervenido en ninguno de los crímenes; y otros sabian, pues tuvieron parte en alguno: pero de estos, unos pocos, como Monzon y Dominguez persistieron en su total negativa anterior; al paso que los demas hablaban con franqueza.—Nos contraeremos á estos.

José Viera, uno de los ocho, cuenta la traída del ganado y de los tres hombres, la forma en que estos vinieron, el encierro del ganado, su extraccion á la noche y su embarque en la Chata, del mismo modo que lo habia contado Santiago Núñez. Dice ademas que el ganado sacado del corral en el campo enemigo, eran 42 animales “todo esto (añade) por orden del mayor Guzman, y que tambien trajeron los tres hombres que lo cuidaban, y que se hallaban durmiendo afuera del corral, porque el mismo mayor les dijo que si encontraban algunos hombres, los trajesen:” Que estando el declarante ocupado con Pedro Romero en asegurar las puertas de la casa en que se metió parte del ganado, la otra parte fué llevada á otra casa ó barraca, por el alférez P. Martínez, Ramon Romero, L. Dominguez y Monzon, y se llevaron tambien á los tres hombres traídos, y aquellos le dijeron despues que los habian degollado y enterrados en la arena: Que Guzman no se halló presente á esto: pero que “ya les tenia dada la orden (Guzman) de que los individuos que se trajesen, los matasen.”—El declarante no presenció la traslación de los cadáveres á otro lugar—Da razon de algunas prendas que vió á esos hombres en vida; y repite que por orden de Guzman, les previno el sarjento Vila que, si eran interrogados, respondiesen no saber nada.

Por el paquete Spider que llegó ayer de Rio Janeiro, hemos recibido nuestra correspondencia y diarios hasta el 24 del pasado; se tenian allí noticias de Londres hasta el 5 de junio, y de Paris hasta el 4.

En la rápida ojeada que hemos hecho de los diarios de Europa y Rio Janeiro, no hemos encontrado ninguna noticia de interes notable. El *Journal de Comercio*, las reasuma así.

“Por el paquete Seagull, entrado ayer de Falmouth, recibimos diarios de Londres hasta el 4 de Junio á la noche, que ninguna noticia local contienen de importancia, á no ser la presentación á la cámara de los comunes de una mocion para que fuesen escluidos de los mercados ingleses los azucres beneficiados por brazos esclavos, sobre la cual se suscitó un debate animado, siendo al fin rechazada la mocion por una mayoría de 41 votos.

“De Paris alcanzan las fechas hasta el 3 de junio. El 31 de mayo fué votada la nueva lei electoral que pasó por 433 votos contra 241. Reinaba en Paris la mayor tranquilidad.

“En el barrio de San Martin fueron presas el dia 30 unas 50 personas, que hacian parte de una sociedad de los delegados del Lujemburgo, colaboradores de Luis Blanc, y se descubrió que tenian una fabrica de pólvora y cartuchos.

“El diario *Napoleon* ha dejado de publicarse. Hay quien considera esa caída como indicio de la próxima fusión de los partidos legitimista y orleanista. Debía aparecer dentro de pocos dias un nuevo diario titulado *Enrique IV*, para abogar por la causa de la fusión de las dos ramas de la casa de Borbon.

“Algunos diarios semi-oficiales afirman que el incidente de que resultó el rompimiento con la Inglaterra, estaba enteramente

concluido; y como prueba de lo que dicen citan un gran baile que tuvo lugar el 30 en el Eliseo nacional, á que asistió lord Normanby y todos los ingleses de distincion que se hallaban en Paris; pero nuestro corresponsal dice que hasta el 2 de junio esa suposicion era enteramente destituida de fundamento. Lord Palmerston se declaró dispuesto á hacer al gobierno frances todas las concesiones compatibles con la dignidad y con los intereses de la Inglaterra, y mandó proponer, por el intermedio de lord Normanby, se sometiese la decision de la diferencia al juicio arbitral del rey de Bélgica; pero el gobierno frances rechazó esta última proposicion, así como varias otras que habian sido presentadas posteriormente, y en que lord Palmerston iba concediendo cada dia un poco mas. Entre tanto, continuaban con mucha fuerza las levadas para marinos de guerra, y era tan popular en Francia la idea de una guerra con la Inglaterra, que gran parte de los reclutas eran voluntarios.

“Nuestro corresponsal agrega á última hora que estaba á punto de reunirse en Varsovia un congreso de príncipes, bajo la presidencia del emperador de Rusia.

“Las noticias de Suiza van siendo mas favorables. Las elecciones generales del canton de Berna quedaron concluidas el 26 de Mayo; de 227 diputados, obtuvieron los radicales 111 votos, y los conservadores 116.

“Espiró la constitucion en Napoles. El *Diario Constitucional* de esta ciudad acaba de mudar de nombre, llamándose actualmente *Diario Oficial*; y ya en el nuevo *Diario Oficial* aparece suprimida en el presupuesto la partida *gastos de las cámaras*, y á mas de esto, un decreto para que los gastos ordenados por los cuestores de las mismas cámaras, así como las letras firmadas por ellos, no sean pagadas.

“El rei de Prusia, segun cartas de Berlin del 1.º de junio, iba mejorándose rapidamente.

“La cuestion de los ducados no habia dado paso alguno decisivo.

“Las noticias de Lisboa alcanzan al 29 de mayo. El duque de Leuchtemberg; hermano del primer marido de la reina de Portugal, habia llegado allí á bordo de la fragata *rusa Pallas*. S. A. habia asistido á varias comidas y bailes que le fueron dados. El duque de Saldanha no habia sido convidado á ninguna de las comidas que dió la reina al príncipe.

“De Oporto no habia noticias, porque no pudo comunicarse con la tierra el vapor ingles que pasó por allí el 30.

Del *Journal* del 23, copiamos lo que sigue:—

“Tenemos á la vista diarios de Richmond hasta el 31 de mayo. La noticia mas importante que contienen es la del malogro de la expedicion tentada contra la isla de Cuba, expedicion que no presentó la gravedad que al principio se presumia. El general Narciso Lopez, jefe de esa expedicion, desembarcó en Cárdenas el dia 19 de mayo, al frente de 630 hombres que habian sido trasportados en el vapor americano *Creole*. Despues de un pequeño combate con la poca tropa de guarnicion, entró el general Lopez en la ciudad, y cercando el palacio del gobernador, lo obligaron a rendirse despues de una resistencia obstinada. Los invasores estuvieron en posesion de la ciudad hasta el dia 20; mas viendo que la tropa española y la poblacion de la isla, lejos de unirseles, como esperaban, los hostigaba con vigor, desmayaron; y abandonando la empresa se reembarcaron en el vapor *Creole*, y consiguieron refugiarse en Key West con pérdida de 50 á 60 hombres, siendo perseguidos por el vapor español *Pizarro*. Apenas el vapor *Creole* fondeó en Key West fué aprehendido por la aduana por infraccion de los reglamentos fiscales: la jente tuvo que desembarcar y dispersarse.

“El general Lopez que habia seguido para Savannah, fue preso en aquella ciudad el 25 por orden del presidente de la Union, recibida por el telégrafo, mas llevado á presencia del magistrado del distrito lo mandó este soltar por falta de prueba. La decision del magistrado fué muy aplaudida por el pueblo que acompañaba al general.”

El del 24 trae lo siguiente:

“Por via de Pernambuco recibimos diarios de Londres hasta el 5 de junio. Adelantan un dia á las fechas del paquete *Seagull*. La oposicion en Inglaterra continuaba haciendo esfuerzos para derribar al gobierno. En la sesion del 4, de la cámara de los lores, anunció lord Stanley que el 7 presentaria á la consideracion de la cámara la siguiente mocion:

“Que al mismo tiempo que esta cámara reconoce el derecho y el deber del gobierno de S. M. de asegurar á sus súbditos residentes en países extranjeros la plena protec-

cion de las leyes de aquellos Estados, lamenta ver, por la correspondencia presentada á la cámara por orden de S. M., que diferentes reclamaciones dudosas, cuanto á la justicia con que eran hechas, y exajeradas en cuanto á la suma pedida, fueron exigidas y obtenidas por medio de medidas coercitivas tomadas contra el comercio y el pueblo de Grecia, medidas que tienden á poner en riesgo la continuacion de las relaciones amigables de este pais con las potencias extranjeras.”

“Las noticias de Paris alcanzan al 4. De todos los ángulos de la Francia anunciaba el telégrafo que reinaba la mayor tranquilidad, y que estaban desvanecidos los recelos de insurreccion. En la capital se hallaba enteramente restablecida la confianza y era grande la afluencia de extranjeros. El 3 dió el presidente de la república una gran comida al general Changarnier y á todos los coroneles de los regimientos que componian la guarnicion de la capital.

“De Berlin hai fechas hasta el 2. El gobierno prusiano llamó al servicio las reservas de los regimientos de la guardia real, elevando así aquella division á la fuerza de 26,550 hombres. Ninguna razon se alegó para esta medida, fuera del motivo jeneral que dió el gabinete cuando resolvió realizar el empréstito de 18 millones, concedidos como crédito extraordinario al ministro de la guerra, esto es, la necesidad de estar pronto para cualquier contingencia que presente la política europea. Como complemento de las medidas que toma el gobierno para hacer frente á esa contingencia, mandó fortificar la plaza de Erfurt y poner en pié de guerra todas las plazas de la Silesia y de la provincia de Sajonia. En 25 de mayo anunció formalmente el gobierno de Sajonia al gabinete prusiano que se separaba de la liga. Desde la reunion del parlamento de Erfurt dejó la Sajonia de tomar parte en los actos de la liga prusiana, y contrajo otra alianza con el Austria y la Baviera. Aquella declaracion era de consiguiente esperada y poca sensacion causó. Las cartas de Berlin estan concordes en que ninguna esperanza habia de ll garse en aquella capital á un acuerdo sobre la cuestion de los ducados. Parecia mas probable que la cuestion se viniese á resolver en los ducados, donde, como en Dinamarca, eran las noticias de dia en dia menos favorables á la continuacion de la paz.

De Austria nada hai de importante. De Roma anuncian el 23 de mayo que la noticia del procedimiento de lord Palmerston en la cuestion griega, y de la revocacion del embajador de la república francesa en la corte de San James produjo alguna agitacion en el ejército frances allí estacionado.

De Austria nada hai de importante.

De Roma anuncian el 23 de mayo que la noticia del procedimiento de lord Palmerston en la cuestion griega, y de la revocacion del embajador de la república francesa en la corte de San James produjo alguna agitacion en el ejército frances allí estacionado.

En el Brasil no ocurría novedad.—Las noticias de las provincias del norte, las daban por tranquilas.—En Pernambuco habia desaparecido enteramente la fiebre en mar y en tierra. Lo mismo sucedia en el Pará, aunque en un punto de la provincia, se habia desenvuelto con mas caracter. En Bahia, aun habia algunos casos en el mar.

Respecto del Janeiro, aun existia alguna en el puerto.

El Sr. Hulson, encarga lo de negocios británico en aquella corte, ha sido nombrado de enviado extraordinario y ministro plenipotenciario cerca de la misma, en sustitucion de lord Howden.

La linea de vapores entre Inglaterra y el Brasil, no empezará sus operaciones hasta noviembre.

Las cámaras se ocupaban de un proyecto de ley sobre represion del tráfico negrero.

Se habló de nuevas detenciones y aun escesos cometidos en otros buques por cruceros ingleses; pero parece no fueron confirmados.

Asegura el *Journal* que el *Cormorant* entró al puerto de la Victoria (Espiritu Santo), para apoderarse de la escuna brasilera *Feiteira*, sospechada de ocuparse en el tráfico: pero que habiendole comunicado la autoridad local que ese buque se hallaba enjuiciado por ese mismo hecho, desistió de su pretension y se retiró.

Las interpelaciones del Sr. Silveira da Motta, acerca de los actos del crucero ingles, que debian tener lugar en la cámara de diputados el dia 9 del pasado, fueron aplazadas por ocho dias, á propuesta del Sr. Eusebio de Queiroz. Se verificaron en efecto el 15. Despues daremos esta discusion, que sin duda tiene importancia.

Entre tanto, los atentados de los buques británicos, produciendo en la jeneralidad grande irritacion, trajeron algunos escesos, que el *Journal* del 9 menciona en los términos siguientes:

“Antes de ayer, á eso de las 6 de la tarde, tres ingleses pertenecientes á la division naval británica, estaban aguardando en Sauto Domingo á la barca de vapor de Ni-

theroy para trasportarse á la corte, cuando fueron acometidos y estropeados por algunos individuos que se hallaban allí casualmente. En medio del desorden apareció felizmente un caballero, que nos dicen ser el Sr. Brito, el cual, lleno de indignacion, reprobó á esa gente su criminal proceder, y protegiendo á los ingleses, los acompañó hasta la barca.

“Esa misma tarde habia sido insultado en la plaza del Paço un alemán que fué tomado por ingles; y habrian sido maltratados algunos oficiales que se hallaban en el hotel Pharoix si no hubiese intervenido la autoridad policial que los salvó: fueron estropeados algunos marineros extranjeros en los muelles del hotel Pharoix.

“No necesitamos alabar el acto practicado por el Sr. Brito, pues que él por sí mismo se alaba, ni creemos necesario decir que reprobamos altamente como lo reprobaban todos los brasileros cuerdos, tan deplorables escesos como los practicados anteayer, y que recaen sobre personas inocentes ó sobre empleados que obedecieron á ordenes injustificables, escandalosas y abominables, si, pero ordenes que tienen que cumplir forzosamente.

“De las violencias del gabinete inglés no podemos ni debemos vengarnos maltratando á súbditos suyos. Otros son los medios, y confiamos que el gobierno imperial, elevándose en esta triste emergencia á la altura de su mision, hallará esos medios y sabrá hacer respetar y vindicar la honra, independencia y soberania nacional.

“La razon está toda por nuestra parte, pues nada puede justificar los atentados cometidos dentro de nuestros puertos, por orden del gobierno ingles. No consentamos pues que algunos escesos, cometidos por jente irreflexiva, disminuyan la indignacion que se ha de apoderar de todos los gobiernos, á la noticia de aquellos atentados; ó alejen de nosotros las simpatias de todos los pueblos del mundo.”

Estos sucesos trajeron el 9 una discusion incidental en la cámara de diputados, la cual tambien daremos despues. “La cámara (dice el *Journal*), acojó unánime, con vivas señales de adhesion, las palabras del Sr. ministro de justicia, cuando dijo que estas ocurrencias no podian dejar de apesadumbrar el corazon de todos los brasileros; y que el gobierno emplearia la energia necesaria para hacer eficaz la proteccion que el pais debe á todo extranjero pacífico.”

Una carta del Janeiro, del 24, dice:

“Me dicen que hai grandes levadas en el puerto; y que se estan preparando varios buques de guerra, que deben seguir para esa.”

Otra carta del 23 dice que de los once batallones que están en Pernambuco, nueve tienen orden de venir á Rio Grande.

Por la barca austriaca *Conte Szechyni*, procedente de Valparaiso, hemos recibido el *Mercurio* hasta el 18 de junio. En la república chilena no habia novedad. El presidente presentó su mensaje á la apertura del congreso el 1.º de junio. Despues publicaremos este documento.

Se tenian en Valparaiso fechas de California hasta el 27 de abril. La lejislatura habia prorrogado sus sesiones. Uno de sus últimos actos fué la lei sobre la explotacion de minas por extranjeros, por la cual quedan estos obligados á sacar la licencia para trabajar en las minas, que solo se concederá por tres meses y mediante la suma de veinte pesos mensuales, hasta que el Congreso de la Union dicte la lei de la materia.

Las lluvias no habian terminado enteramente. La ciudad del Sacramento sufre una segunda inundacion. Unos mil carros se hallaban en sus alrededores esperando que cesase el estado de sitio en que mantiene el agua á la ciudad á fin de cargar provisiones y jéneros para el invierno.

Las riquezas de la Trinidad hacian gran ruido aun, y el movimiento por mar y tierra á aquel punto no cesaba.

La actividad de la prensa es prodijiosa en San Francisco, que cuenta ya hoy tres grandes diarios. Sacramento tiene dos periódicos, cada uno de los cuales sale á luz tres veces á la semana.

Respecto de noticias comerciales, la mas importante es la del restablecimiento de una Cámara de comercio en San Francisco, cuyos miembros debian elejirse muy luego.

La situacion del mercado mejoraba. Las harinas subian. Se habian vendido 1300 medios sacos á 15 pesos el saco, y en grandes cantidades no pedian menos de 11 pesos.

El carbon de piedra subió de 3 á 5 pesos tonelada.

Los azucres estaban escasos y en demanda.

El interes del dinero era aun de 10 á 11 por 100 al mes. Escaseaba el numerario, aunque alguno habia venido de Méjico, y no circulaba ya la moneda acuñada en San Francisco.

PARTE COMERCIAL.

Por el Spider hemos recibido noticias comerciales de Rio Janeiro hasta el 24 del pasado. El mercado se hallaba en mas actividad.
FRUTOS DEL PAIS.—Azúcares.—Habian empezado a aparecer algunas partidas de la nueva, pero aun no habia de la buena. La llamada da terra no empezará a llegar hasta pasadas algunas semanas, y se creia que los precios se establecerian a 3000 reis mas ó menos. La poca que existia en plaza era de Pernambuco, y valia 2800 á 3200: las terciadas 1500 á 1900 arroba.
Aguardiente de caña.—Cada dia mas abundante y barato: se cataba de 45 á 50\$000, y 3\$650 su. abordo. El principal motivo de esta baja era el abandono en que han dejado el comercio de las costas de Africa.
Café.—Este grano estaba á precios normales. El 23 se habian realizado ventas á 3\$600 y 3\$650 superior y de primera bueno; y á 3\$500 y 3\$600 de primera bueno: buenas clases 3\$300 á 3\$400.
Arroz.—Muy abundante; de 5 á 6\$000 el saco.
Fariña.—Tambien abundante; última cotacion 1\$600.
Maiz.—Habia subido de precio 2\$500 el saco.
Tabaco negro.—Ultimamente se hallaba á precio mas bajo, de 7\$200 á 6\$400, con muy pocos compradores por las muchas especiedines que se habian realizado para el Rio de la Plata, y cuyos resultados se ignoraban.
IMPORTACION.—La carne tassaio continuaba á bajo precio: la mejor de Rio Grande no valia de 2\$200 á 2\$300: la del Rio de la Plata se habia realizado de 1\$800 á 2\$. La existencia se calculaba en 52000 arroba.
Cueros secos.—Habian mejorado de precio; los buenos de Puerto Alegre surtidos de chicos y regulares habian obtenido 180 reis libra. Algunas ventas importantes habian tenido lugar de cueros del Rio de la Plata, pero á precios mas reducidos por no ser de tan buena calidad. Grandes envenenados se habian vendido el 23 á 160 reis libra.
CAMBIOS.—Londres, 27 á 27½. Paris 345 á 348.
METALES.—Onzas patrias 30\$200 á 30\$500. Pesas y patacones 1\$225 á 1\$240.
Las pátizas del 6 por cto se cotaban á 86½. El precio del descuento era de 7½ á 8 por cto. al año.
FLETES.—El 24 se habian hecho transacciones para el Canal á 50 chs. y para Amberes á 45.
El 17 llegó el bergantin hamburgues Wilhermine; el 22 el bergantin francés Astronome; el 24 debió salir el vapor brasileiro Imperatriz para este puerto con escala en Sta. Catalina y Rio Grande.
Bahia, 12 de julio.—Azúcar. Las calidades aparentes para el consumo del Rio de la Plata se hallaban escasas, y valian de 2\$200 á 2\$400 la blanca, y 1\$800 á 2\$ la terciada. Las clases buenas para Europa se pagaban de 2 á 2\$100 la blanca; 1\$600 á 1\$700 las terciadas. Las calidades ordinarias estaban muy abundantes y se obtenia de 1\$300 á 1\$500 segun clase. La existencia se calculaba en 11,000 cajas, la mayor parte en segundas manos. Se esperaba que los precios declinasen porque las últimas noticias de Europa no eran favorables.
Aguardiente de caña.—La última cotacion era de 340 á 360 reis la canada: las pipas vacias valian 15\$000, lo que hace que la pipa valga puesta á bordo incluyendo todos los gastos, menos el flete, de 44 á 46\$000.
Café.—Como no habia ninguno los precios eran completamente nominales.
Fariña.—Muy abundante, de 800 á 900 reis la ordinaria, y 1\$300 á 1\$600 la fina.

Arroz.—Escaso; el nuevo empezaba á llegar y se vendia de 2\$400 á 3\$200 segun calidad.
Tabaco de hoja.—El de primera calidad de 5 á 10\$000 arroba segun la clase.
Quedaba cargando para el Rio de la Plata azucar y aguardiente de caña, el bergantin brasileiro Sin Igual.
De carne tassaio, habian entrado tres cargamentos de Buenos Aires, uno del Buceo y 15 de Rio Grande. Este artículo estaba en buena posicion por que la existencia se hallaba reducida á 14,000 arrobas, toda del Rio Grande. Los 3150 quintales importados del Buceo, se vendieron de 2\$600 á 2\$800 la arroba. La del Rio Grande se vendia de 2\$200 á 3\$, segun calidad.
Cueros vacunos secos.—Del Rio de la Plata no habia; los del Rio Grande habian subido: última cotacion 120 los secos y 95 los salados.
Sebo.—Habian entrado 3200 arrobas de toda calidad; valia de 2\$800 á 3\$.
Cambios.—Londres 27 pens, firme.
Metales.—Onzas patrias 30\$500 á 30\$800. Pesos patrios 1\$900 á 1\$980. El dinero estaba escaso.
Fletes.—Los buques salidos para Montevideo hacian cargado á razon de 5 patacones por pipa, y en proporcion por los otros productos. Para Europa á razon de 40 á 45 chs.

Londres, Junio 5.—Los consolidados se cotaban en esa fecha á 96½.
Paris, Junio 4.—Los fondos públicos seguian mejorando.—En la fecha, se habian hecho transacciones de los del 5 p. 3 á 94. 75: los del 3 p. 3 58. 70.

Mañana daremos algunas noticias sobre los mercados de Europa.

DEPARTAMENTO DE POLICIA

PASAPORTES ESPEDIDOS.—Dia 5.
D. Estefano Lanata, gratis P. E. S.
Gobierno..... Ptos. Est.
Josefa Ballester..... Buceo.
Enrique Jones..... Idem.
PRESENTADOS.—Dia 5.
Juan Aguirre..... Buceo.
Isabel Cabrera..... Idem.
Agustina Cabrera..... Idem.
Miguel Hughes..... Bnos. Aires
Maria Perez..... Buceo
Feliciano Hernandez..... Idem.
Juan Oliver..... Rio Grande
Maria Mujica Cobarrubia y 1 niño..... Idem.
Manuel Monjardin..... Idem.

DESPACHO DE ADUANA.

DESCARGA DE ULTRAMAR.—Dia 5.
Manuel Gradin, 4 barricas azucar.
Pablo Larraud, 44 bordalesas vino tinto, 3 id. id. blanco, 1 id. vinagre.
Juan Quevedo, 3 bordalesas vino.
Gabriel Bernada, 10 toneladas carbon de piedra.
De Lisle Hermanos y Ca. 11 pipas caña, 30 bolsas azucar blanca, 11½ barricas masacote.
Manuel José Eneas y Ca. 300 cajas fideos, 101 id. aceite, 16 cascos id.
Zumaran y Ca. 13 toneladas carbon de piedra.
Sarran y Bernardbeig, 16 barricas vino.
1 cajon cintas 4 id. sombreros.
Southgate Ca. 6 hocoyes miel.

Jose Piaggio, 3 pipas caña, 1000 rajas leña.
DESPACHO DE ALMACENES.—Dia 5.
Juan Pedemonte Bonifante, 1 cajon con un reloj de sobre-mesa.
José Ruete, 70 pipas vino tinto, 218 bolsas lentejas, 300 barricas de harina.
Manuel José Eneas y Ca. 93 libras trigo.
Juan B. Capurro, 145,177 libras de trigo.

A DEPÓSITO.—Dia 5.
Martin Martinez, 34 pipas vino tinto 1 media id. id.
Manuel Gradin, 55 rollos tabaco.

MARITIMA.

ENTRADAS.—Dia 5.
Rio Janeiro, el 27 del pasado. paquete de S. M. B. Spider.
Valparaiso, el 21 de junio, barca austriaca Conte Szechinyi, 323 ton. capitán Giov Verona, 13 trip. á Bunge Bornefeld y Ca. con 1500 sacos harina, 1946 medios id id. 1474 sacos lentejas, 225 id. trigo, 1 cajon mercancias.
Workington, el 18 de mayo, bergantin ingles Elizabeth Buckham, 269 ton. capitán José Becolay, 12 trip. á Briscoe Steward y Ca. con carbon de piedra.
Rio Grande, el 23 del pasado, goleta francesa Duchesse Anne, 152 ton. capitán Collet, 10 trip. á Courras Smith y Ca. con 36 animales vacunos.
La barca inglesa Spswich, procedente de Cadiz, siguió para Buenos Aires.

SALIDAS.—Dia 5.

California, pailebot americano Jona.

PRONTOS A SALIR.—Dia 4.

California, bergantin ruso Maria
Rio Janeiro, bergantin ingles Tyro.
Bahia, bergantin ingles Jane Jessie.
Berbice, bergantin inglés Kate.
Sta. Catalina, bergantin brasileiro Soares.
Buenos Aires, vapor americana Willia J. Pease.

California, fragata americana Coreolanus-

LLEVAN BALIJA.

Buenos Aires, hoy, el paquete de S. M. B. Spider, hasta las 10½ de la mañana se recibirá correspondencia en el correo.
Idem, hoy, vapor americano W. J. Pease.

NOTICIAS MARITIMAS.

La barca americana Washington, en viaje de Nueva York para California, se fué á pique el 31 de mayo en latitud 2.º30' Sur. Lonjitud 30.º30'Oeste. La tripulacion se salvó en las lanchas. Habian llegado al Janeiro en el bergantin goleta de guerra brasileiro Andorinha, el capitán, piloto y 9 marineros.
El cargamento del buque importaba 200,000 patacones.

AVISOS.

Estracto de la Loteria de la Caridad, Ju gada el 5 de Agosto de 1850. Letra Negra.

Table with columns: Suertes, Números, Patacones. Lists winning numbers and amounts for the Lottery of Charity.

La extraccion de la loteria letra K negra tendrá lugar el lunes 12 de Agosto á las doce del dia. La oficina estará abierta para pagar las suertes los mártes y miércoles desde las 10 de la mañana hasta las 3 de la tarde y los juéves, viernes y sábados, desde las 11 hasta la una. Todos los dias de fiesta y festivos estará cerrada la oficina.

Se replica á la persona á quien se le vaya á vender un antejo de larga vista que ha sido robado, tenga á bien detenerlo y dar parte en esta imprenta; á mas de gratificacion que se dará, se oír á agradecer debidamente el favor. a 5

Se necesita un sirvente que entienda el servicio de comedor. El que pueda dar recomendaciones de honradez y buenas costumbres podrá ocurrir á esta imprenta. a6—3p.

En la calle del 25 de mayo No. 228 se han sacado cigarros de la Habana, y el dueño del establecimiento garante la buena calidad de ellos. a 6—3 p.

Se alquila la casa de altos en la calle de las Piedras No. 97; tiene 7 piezas con todas las demas comodidades: para tratar ocurrase á la misma casa. a 6—3 p.

El cirujano dentista PEDRO BOURSE, anuncia respetuosamente á sus amigos y al público, que ha determinado prolongar por algun tiempo mas su residencia en Montevideo. Agradeciendo la liberal acogida que ha merecido mientras ha ejercido aqui su profesion, espera por el esmero que pondrá en todos los ramos del dentista, que continuará mercedo aquella. Acaba de recibir un nuevo surtido de los mejores dientes minerales y tambien los instrumentos mas perfectos que actualmente se usan. Estará pronto siempre á hacer cuantas operaciones se le exijan; haciendo un descuento liberal á los indijentes, y estrayendo gratuitamente dientes á los pobres. Sus numerosos favorecedores y los facultativos de esta ciudad pueden acreditar su esmero y habilidad en todos los ramos del dentista.—Oficina núm. 144 calle de Misiones, esquina del Rincon segundo piso. a 6—60 p.

Loteria de Rio de Janeiro, suerte grande reis 20,000\$000 igual á 10,000 patacones poco mas ó menos.
Por el paquete ingles Spider, llegado ayer de Rio Janeiro se ha recibido el estracto de la loteria, á beneficio de las obras publicas de la imperial ciudad de Niteroy; las personas que han comprado números, sirvanse ir á ver su resultado. Tambien se han recibido nuevos billetes, lo que se previene á las personas que han hecho encargos queiran ir á recibirlos. Se continúan vendiendo en la calle de Misiones núm. 76, esquina del tigre. a 6—3 p.

D. Pedro Ramos, juez letrado y privativo del crimen, ó interinamente de lo civil ó interstados.

Por el presente cito, llamo y emplazo á todos los que se encuentran con derecho á la sucesion del intestado D. Bernardo Morini, subdito francés, que fué muerto violentamente en esta capital el tres de mayo último pasado, para que en el término de seis meses contados desde esta fecha, comparezcan en este Juzgado de Intestados á deducir sus acciones, bajo apercibimiento á los que no lo verificaren de privarse el perjuicio que haya lugar por derecho; llamándose tambien á los deudores ó poseedores de bienes que pertenezcan á dicha sucesion, acudan dentro del propio término á deducirlos, apercibidos, que de no verificarlo, serán considerados como ocultadores fraudulentos. Montevideo, junio veintiseis de mil ochocientos, cincuenta. PEDRO RAMOS. Por mandato de Su Señoría.—Luis Lebron. Escribano público y de Intestados.

RETRATOS.

DA GUERREOTIPO CON COLORES. Amadeo Gras, profesor de pintura, tiene el honor de informar al público que acaba de recibir por el último buque llegado del Havre, un gran surtido de marcos, medallones, cajas y una ininidad de cosas del último gusto; lo hallaran siempre todos los dias, con buen ó mal tiempo, pronto á satisfacer á las personas que le necesitan, desde las 10 hasta las 4, calle del Rincon No. 62 en los altos. Retratos al oleo y surtido completo de colores superfinos, lienzos, aceites, varniz &c.

Avisos Maritimos.

Para Rio Grande.—Saldrá precisamente en esta semana el bergantin goleta romano LEOPOLDINA, capitán Julio Ravenna. Admite pasajeros; para tratar dirijirse á casa de Fernando E. Nebel, calle de los Treinta y Tres núm. 49. a 6

aclarar la verdad, consultando á los autores. Además daré noticia de los animales que he podido reconocer en la magnífica coleccion imperial de Paris, que es tan variada como curiosa, á fin de que se les pueda examinar, comparar y conocerlos. Es verdad que todos no son adultos, que los colores de la mayor parte están alterados, y que no se ha podido conservar á todos sus formas naturales. Los nombres no han sufrido menos alteraciones, como lo hago ver en mi obra española, de suerte que ellos serían ininteligibles en el país habitado por los mismos animales. En fin, como yo he reconocido algunos errores que había cometido en esta, en la que se verá tambien que yo considero dudosas, cosas que ántes he afirmado como ciertas.
El Emboreby ó Tapir, es uno de los mas grandes animales de América, robusto, de formas redondas, del largo de 73 pulgadas; su altura desde los pies hasta la cruz ó alto del lomo, es de 42 dedos: es de un color aplomado oscuro, á escepcion de la parte inferior de la cabeza, de la garganta, y de la punta de la oreja, que son blanquiseas; todos los pelos son cortos. Las hembras tienen cinco dedos mas de largo y el color mas claro. La cría [y jamás tienen mas que un hijo á la vez] es del mismo color con pintas blancas en las cuatro patas, y fajas de un blanco amarillento en todo el largo del cuerpo. Esta li-

brea desaparece á los siete meses. El pescuezo es largo, mas grueso que la cabeza, y con una especie de cresta corva en todo su largo, que comienza en la espalda y sube hasta las orejas, donde es de mas de dos pulgadas: esta cresta baja después hasta la línea de los ojos, y toda ella tiene una clín áspera del largo de una pulgada y media. La parte superior del hocico hace una proyeccion ó salida de dos dedos y medio; pero el animal tiene la facultad de dilatarlo doble, de acortarlo y en una palabra, de hacer de tal hocico el mismo uso que el Elefante de su trompa. Los dientes no anuncian un animal carnívoro, y la cabeza es muy chata de ambos lados: los dedos son gruesos y cortos, atrás tiene tres y adelante cuatro; pero el dedo ó espolon exterior de las patas de adelante no toca en tierra. Su carne es buena para comer; es muy fácil amansarlo. Sin embargo, es un animal dañino, porque come cuanto encuentra, aun el lienzo, aunque en su estado de libertad no vive sinó de vegetales. El nada perfectamente y no sale mas que de noche: de dia se oculta en los bosques. Se dice que sus uñas pulverizadas curan de la epilepsia. En el Museo de Paris hai dos individuos de esta especie aunque deteriorados: están bajo el nombre de Tapir, dado por Buffon; que tambien le llama Anta, y Maypurí, como en Cayena. Bajo el nombre de Curés ó Tazayás se comprende toda la familia de cerdos y javalies. Al

que lo atrajo al fondo del agua, donde lo ahogó, y al dia siguiente se halló el cadáver entero. Muchas relaciones é historias de América hablan de un Caimán ó Cocodrilo, que segun sus autores devora los hombres y los cuadrúpedos, y los persigue con viveza por tierra, por lo cual se pretende que es muy lijero. Estos autores nos pintan la manera de cazarlo; y el padre Gumilla en su descricion del Orinoco, país donde yo creo que él jamás ha estado, agrega que estos caimanes tienen en el estómago una cestada de guijarros. Pero aquellos de que trato, se conducen exactamente como lo he dicho, ni mas ni menos, y si los que forman el asunto de tales relaciones son de la misma especie, como lo presumo, estas relaciones deben ser rectificadas para que sean conformes á la verdad. El Iguana es un lagarto que no pasa los 28 grados hácia el Norte. El habita en los parajes secos y á las orillas de los bosques; pero cuando lo persiguen, tambien se arroja al agua si se le presenta. El corre velozmente y se nutre de frutas, sapos, vívoras, huevos y pollos. El no sube á los árboles, y caba sus cuevas, en que pasa el invierno adormecido y sin comer. Su largo total es de 44 pulgadas del cual la cola hace 27 y media pulgadas: tiene cinco dedos en las patas de delante y otros tantos en las de atrás: el Yacaré no tiene mas que cuatro en estas últimas. El tiene el oido cubierto con una membrana lijera y tras-

parente; y la lengna la tiene hendida á una pulgada del extremo; sus dientes son gruesos y cónicos, las muelas son cilíndricas: su cuerpo está cubierto de pequeñas escamas de color de perla, y otras negras que forman rayas transversales, pero en la cola se ven anillos alternados de uno y otro color. El Teyuguazá habita casi en los mismos parajes que el Iguaná, mas principalmente desde los 28 grados de latitud hácia el Norte. Sus hábitos son enteramente los mismos; tiene el largo de 37 dedos y medio, de los cuales 17 y tres cuartos pertenecen á la cola. El se asemeja al Iguana tambien en los dedos lengua oido y forma. El tiene en todo el filo del lomo una mancha negra, y otra á cada lado. Estas tres manchas están separadas con regularidad por bellos diseños, formados de escamas blancas y negras: los ocho últimos dedos de la cola son igualmente negros, y lo demás está adornado de diseños dispuestos transversalmente y separados por fajas negras. Creo que los machos tienen el vientre menos abultado que las hembras y que no tienen fajas ó líneas negras ni sobre el lomo ni á los costados y que al contrario ellos son salpicados con líneas negras transversalmente y separadas por diseños. El lagarto verde ó Teyá-Hoby, es muy comun en los matorrales, donde se le halla al fin de octubre, á la entrada del invierno, él se esconde en sus cuevas, tiene nueve dedos de largo, comprendiendo la cola,

Para Buenos Aires.
El vapor americano WILLIAM J. PEASE, saldrá el 6 del corriente a las 5 de la tarde (pasada dicha hora no aguardará por nadie). Admite pasajeros de cámara y proa, para los que ofrece buen trato y excelentes comodidades. Los pasajeros de cámara, que no quieran llevar colchon podrán hacerlo encontrándolo en su respectivo camarote al estilo de Europa. El precio de los pasajes es el mismo que en los demás paquetes. Para tratar pueden dirigirse a la calle de Misiones No. 53 escritorio de Juan M. Nin.

Para Buenos Aires- Sal-
drá sin falta el miércoles 7 del corriente, la goleta italiana NUEVA CARMEN, admite pasajeros, y para tratar vayan con su capitán en el almacén de D. Juan Podemonte Bonfante, calle del 25 de Agosto número 110.

AVISOS.

La rifa del almohadon de cana-
há, como estaba anunciado se verificó el sábado 3, habiendo salido premiado el número 35 que estaba señalado con las letras J. C.: se espera pues que el agraciado ocurra por el premio á la librería del Sr. Hernandez. a 3-3 p.

A los fumadores de buen gusto.
Los mui superiores cigarrillos habanos recién desembarcados del bergantín español *Almirante Laborde*, se venden por mayor y menor en la plaza Matriz esquina cruz con el Cabildo, en cajones de á 100 y de á 50. a 3-6 p.

Precisa-se para a divisão brazi-
leira, onze mil patacoens sendo quatro mil em prata, dando-se letras sobre a Intendencia da marinha do Rio de Janeiro: as personas a quem convenha a transação queiram dirigir as suas propostas ao chefe da mesma divisão pelo consulado brasileiro até dia 6 do corrente ao J. dia. a 3-3 p.
P. F. Oliveira.—Chefe

CAJAZADO MUI BARATO.

Zapatos abotinados de charol francés á la moda y perfectamente trabajados á 5 pesos por par, idem ingleses de becerro de dos suelas á 12 REALES, botines para señora de charol y seda colechados á 3 PESOS, chinelas bordadas para hombres á 6 REALES y para señora á MEDIO PATACON, cinturones de charol con hebilla de acero á 8 VINTENES: y muchos otros artículos baratos en la calle del 25 de mayo No. 89.

Una persona que conoce los idio-
mas ingles, frances, italiano y portugués, se ofrece para traducir al español toda clase de escritos en dichas lenguas. Ocurrase á esta imprenta.

BARATILLO DE SOMBREROS.

Ultimamente llegados de Francia á la moda y de buena calidad a DOS PATACONES UNO. Un completo surtido de gorras de paño de buena calidad, lisas y adornadas con cordones de diferentes colores; las mui baratas á medio patacon. Gorras de lana de colores para niño de mucho gusto desde un real hasta cuatro. En la calle del 25 de Mayo núm. 89.

COLECCION DE MEMORIAS Y
Documentos para la Historia y la Jeografía de los Pueblos del Rio de la Plata, por Andres Lammas, 1 tomo de mas de 600 pajinas en 4.º mayor. Se acaba de publicar este importante libro, y se vende desde hoy en la Libreria Nueva, calle del 25 de Mayo No. 230 y 232, precio dos y medio patacones. j 26-6 p.

Ojo al gran baratillo oriental.
Calle del Uruguay No 46, frente a los cuartos de D. Juan Benito Blanco, á saber: porotos de Chile á 30 reis libra, de todas clases, garbanzos de España á 50 reis, lentejas á 40 id., harina fina á 20 id., fideos de Genova á 1 real libra, maiz á 20 id. libra y á 25 id., manteca á 12 vintenes libra, camarones á 120 reis libra, orejones de manzana á 80 reis libra, id. de durazo sin carozo 120 id. libra, id. con carozo á 70 id. libra, grasa de vaca á 140 id. libra y á 120 id. tocino 3 y 4 vintenes libra, quesos de Holanda mui frescos á 7 reales uno y por docena mas barato, carne de chanchó superior á 1 real libra y por arroba á 4 vintenes, id. de vaca de Norte América á 60 reis libra, sardinas de Galicia á real docena, pimenton bueno á 8 vintenes libra, pimienta á 120 reis libra, arroz á 40 reis libra, azúcar terciada á 50 reis libra, id. á 60, id. á 80, id. á 100, id. á 120, yerba paraguaya mui buena á 360 reis libra, id. regular á 3 reales libra y á 240 reis, yerba misionera superior á 80 reis libra, Paraguaya á 50 y 60 reis lb., vino de Málaga á 6 vintenes cuarta, id. seco á 1 real id., id. carbon á 2 vintenes id., id. francés superior á 4 vintenes id., coñac á 2 reales id., vino frontignan á 12 vintenes botella, licor surtido superior á 12 vintenes id., aceite refinado á 320 reis botella, id. de Málaga á 260 reis cuarta, escobas americanas á 2 reales una, id. francesas á 1 real, id. de palma á 80 reis, aguardiente de 35 grados á 120 reis cuarta, caña de la Habana á 1 real cuarta, jamaica á 140 reis libra y enteros á 120 reis id., bacalao á 20 reis libra, tarres de sardinas superiores á 4 reales el medio tarro y en tarros á 6 reales, y una infinidad de artículos que por su extensión no se espresan todos, buenos y á precios sumamente baratos. j 29-15 p.

MEDICO DENTISTA.

Leoncio Magen, discipulo del bien conocido D. Augusto Liber dentista en Burdeos, habiendo ejercido esa profesion en esa misma ciudad desde 1842, acaba de fijarse en esta ciudad en donde se encarga de todas las operaciones y curas de la dentadura, como de todas clases de dientes positivos y dentaduras completas: los que precisen lo encontrarán en su casa calle del 25 de mayo No. 295 (en la casa de Sartori) frente del remate de Santiago Plane. j 19-30 p.

AVELLANEDA.

Poema en tres cantos.
Con muchas notas historicas, por D. Estevan Echeverria: 140 pajinas en 8.º
La Guiltarra, ó primera página de un libro, poema en 4 partes del mismo autor, publicado por el Correo de Ultramar, 32 paj. en 4.º doble columna de impresion. Se hallaran en la Libreria Nueva, calle 25 de mayo Nros. 230 y 232.

LOTERIA DE LA CARIDAD.

La administración de esta avisa al público que con la letra J negra que hoy se dá á la venta pública se vuelve á la loteria ordinaria del valor de seis vintenes cada billete.
Los millares son desde el dos hasta el diez y siete. Cada libro se compone de un centenar de billetes dividido en libretos de veinte y cinco. Las suertes serán ciento veinte en la dicha letra J negra y sucesivas, repartidas del modo siguiente:
1 de 500 500.
1 de 100 100.
2 de 50 100.
4 de 25 100.
8 de 15 120.
12 de 10 120.
92 de 5 460.
120 1,500.
Montevideo, julio 29 de 1850.

PARA BAILE.—Vestidos de

mucha gusto adornados de flores y lazos; rasos para vestido de un gusto enteramente nuevo, camelias, guinaldas, y adornos de flores artificiales para vestidos llegados ultimamente, guantes de cabritilla para señora á medio patacon, y para hombres á 6 reales.

PARA NIÑOS.—Vestidos de

merino, y gorras de id. bordados de trenza de seda, forrados en seda, sombreros de terciopelo adornados de lazos de seda para id. medias y polainas de lana finas á dos reales y doce vintenes; y un sin número de artículos mui baratos en la calle del 25 de mayo núm. 89.

BIBLIOTECA
DEL "COMERCIO DEL PLATA."
COLECCION DE MEMORIAS
Y
DOCUMENTOS
PARA LA HISTORIA Y LA GEOGRAFIA DE LOS
PUEBLOS DEL RIO DE LA PLATA.
POR
Andrés Lammas.
Un tomo en cuarto mayor de mas de 600
pajinas.—Se vende en la oficina del "Comercio del Plata" calle de Zavala No. 67, en 2½ patacones el ejemplar.

En la oficina de este diario hai para vender algunas colecciones completas del "Comercio del Plata."

Sanguijuelas grandes y de buena
calidad. Se acaba de recibir una partida en la barbería conocida por la del Sr. Gines frente al café del Comercio. Se venden por mayor y menor y se aplican á precio acomodado. j 31-15 p.

En el almacén de comestibles
de Augusto Despony, calle de Misiones número 128 y 130, se acaban de recibir salchichones de Arles y de Bolonia mui superiores, que se venderán á precios modicos. j 25-8 p.

Sanguijuelas. En la barbería
calle de las Piedras núm. 117, se acaba de recibir una pequeña partida de superior calidad; se vende por mayor y menor y se aplican á cualquier hora que sea preciso. j 25-8 p.

PILDORAS DEPURATIVAS
DEL DR. ALLAN

EXAMINADAS Y APROBADAS POR LA JUNTA DE
HIGIENE PUBLICA DE MONTEVIDEO.
Estas pildoras, conocidas en Paris ha mas de sesenta años y desde tiempo en el Rio de Janeiro, curan todas las enfermedades procedidas de la impureza de la sangre y del desordenamiento de los organos digestivos, y son tan suaves en la operacion que pueden ser dadas á las personas mas delicadas. El merecimiento de este excelente remedio, muchas veces en el Brasil, fué publicamente atestado por cartas de la naturaleza de la siguiente:
"Ilmo. Sr. propietario dos remedios do Dr. Allan.

"Sufriendo por mais de tres annos de ataques repetidos de hemorrhoidas com tonturas e dores de cabeça, falta de appetito e indigestão, e depois de ter ensaiado debalde muitos remedios, recommenda-me um amigo as pilulas depurativas; com pouca fé as comproi; porem qual não foi a minha satisfacão, ficando aliviado desde as primeiras doses! Continuou a tomar-las até que acabei duas botellinhas, e fui perfectamente curado, e isto havia mais de seis mezes. Vemoo tão bom resultado do remedio, recommendei á um amigo para seu sobrinho que padecia de um principio de erysipela na perna esquerda, o qual no espaço de meiz e meio ficou bom."
"Em consideracão disto, senhor, não me esqueço de recomendar as suas *Pilulas depurativas*, como o melhor remedio que neste paiz tem apparecido."
"Rio de Janeiro, 20 de agosto de 1849.
Assignado: José Ignacio de Avellar, cuya assignatura esta reconocida pelo tabellião Castro."

Se venden en la botica de D. J. B. Parodi, calle de las Piedras número 101, y en la del Sr. D. Domingo Parodi, calle del Uruguay, número 47, á medio patacon la caja, con las direcciones competentes.

MANUELA ROSAS

Se han impreso algunos ejemplares sueltos, y se venden en la libreria nueva, calle del 25 de mayo, y en la oficina de este diario—su precio 320 reis.

BUEN VINO DE BURDEOS.

Mui barato, cajones de á dos docenas á DOS PESOS DOCENA: en la calle del 25 de Mayo número 89.

Mui baratas. Gorras para ni-
ños, de luna de colores tejidas, á UN REAL, en la calle del 25 de mayo número 89.

PARA LA HISTORIA.

EFEMERIDES SANGRIENTAS de la Dictadura de Juan Manuel Rosas. Con un Apéndice de sus Romos llamados Conificaciones. Coleccion de artículos publicados por el "Comercio del Plata" en 1849. Con el objeto de generalizar esta importante publicacion, se venderá desde hoy á 6 reales fuertes el ejemplar, un folleto en cuarto, de mas de 150 pajinas. j 3

REMATES.

Por Rafael Ruano.

GRAN REMATE DE MUEBLES.
En la casa del Sr. Escher, calle de Colón número 164.

Hoy á las 6 del corriente agosto á las 11 en punto empezará la venta precisamente al mejor postor, por autenticidad de su dueño del país, de todos los muebles que adornan dicha casa, siendo todos nuevos, de gusto y en perfecto estado á saber:

SALA.
1 sofá de caoba, 12 sillas de caoba asiento de esterilla, 6 sillas de jacaranda id. 1 par mesas de armo, 1 mesa redonda de sala, 1 alfombra nueva de jergon, 1 esterado nuevo de la India, 1 espejo grande de chimenea, 1 par dichos mas chicos, 1 reloj de sobre mesa, candeleros, mecheros de platin, floreros de porcelana de varias clases, taburetes, saliveras, 2 anteojos de larga vista, 1 estuche de barba, 1 caja con un juego completo de cubiertos de plata, 1 dicha con un dicho cabo de marfil, ajedrez y demas objetos de adorno y gusto, guarda fuego y útiles de la chimenea.

APOSENTO.
1 cama francesa de caoba con 2 juegos de cortinados &c., 1 ropero de jacaranda id. 1 comoda id. con piedra marmol, 1 lavatorio id. 1 costurero de caoba, 1 dicho de la India, 5 cuadros grabados, 1 mesa de luz con marmol, alfombrado, 6 sillas de esterilla &c.

ESCRITORIO.
1 estante de caoba para libros, 1 comoda 1 un tocador de caoba, 1 escritorio de caoba con piedra marmol, 1 silla de brazos, 12 sillas, 1 mesa escritorio y estante para libros de estension y comodidad, alfombrado, esterado, cuadros, mapas, 1 escopeta de 2 tiros, 1 dicha de un tiro, 2 libros en blanco, 1 mesa redonda, cantidad de libros en frances ingles é italiano, muchos de ellos interesantes y buenas ediciones: 2.º APOSENTO.

1 marquesa, 1 comoda, 1 mesa, 1 alfombra, 6 sillas y otros objetos.

COMEDOR.
1 mesa de caoba sólida, 1 aparador de id. con piedra marmol, 1 mesa de id. para juego, 12 sillas madera negra asiento de esterilla, 5 cuadros grabado, 1 espejo marco dorado, 1 lámpara solar, alfombrado, candeleros de varias clases, 1 licorero, 1 bandeja, una maquina de café, 1 juego completo de porcelana de mesa, juego de café, cristales, saliveras y demas articulos:

COCINA.
1 cocina económica nueva, 1 guarda fiambras, batería de cobre, 1 tonelada carbon de piedra, 1 asador mecánico.

VARIOS OBJETOS.
Tinas de baño de medio cuerpo y depies, escaleras de mano y doble, angarilla para conducir muebles y plantas, braceró, mesa de planchar, 3 tinajas para agua, 1 pajarera con canarios, 1 banco de carpintero, con herramientas, botellas vacias, y muchos otros objetos que por su extension no se espresan.

PLANTAS.
Una selecta coleccion de plantas de mérito, en macetas y cascós nuevos.

POR EL MISMO.

En su casa calle de las Piedras No. 74. Mañana martes 6 á las 11 en punto se venderán

precisamente al mejor postor, por cuenta de quien correspondiera:
16 docenas palas averiadas, una partida de vidrios planos, cigarrillos hamburgueses, coñac, cebadilla, cerveza, fosforos, porter, té de varias clases, licoreros surtidos, arpilleras, cuchillos cabos de madera, 5 fardos cuerdas de cuero, y otros varios articulos que estarán á la vista.

NOTICIAS VARIAS.

CALOR EXTRAORDINARIO.

Los periódicos ingleses han publicado una carta de un médico inglés que asistió á la guerra del Punjab (India), en la cual refiere todas las peripecias de un estio abrasador en sumo grado. Se acumulaba la electricidad en ciertos objetos, y en particular en los lienzos de las tiendas, y cuando se frotaba con fuerza á estos ó á las ropas de las camas, se oía un crispero producido por las descargas eléctricas. De noche era tal la electricidad, que todo el mundo tenia náuseas y muchas veces vómitos. Era tan espantoso el calor, que el termómetro subía día y noche á 30 grados Reaumur, y aun mas. El viento que soplabá parecia salir de una hornaza. Para evitar los ardores del estio, los oficiales se refugiaban en cuevas ó abrigos hoyos en que amontonaban yerbas, sobre las cuales echaban agua. De noche era imposible dormir y en un pozo en que se encontró agua fria, el ejército hubiera sufrido horriblemente. Era imposible descansar un momento á causa de pequeñas moscas que unidas á los mosquitos atacaban la epidermis, siendo mui difícil defenderse de ellas.

MR. GAY-LUSSAC.

Segun los periódicos de Paris, estaba gravemente enfermo Mr. Gay-Lussac, que es el sabio mas ilustrado de la epoca presente. Eran muy poco favorables las últimas noticias trasmitidas por Mr. Arago á la academia de ciencias.

EL MUNDO EMPAPELADO.

Segun un cálculo hecho en Londres, la prensa de aquella metrópoli distribuye anualmente una cantidad de papel impreso que cubriera una superficie de 349,308,000 pies superficiales. Si á esta cantidad se agregan los periódicos semanales y semi-mensuales que salen a luz en la metrópoli y en las provincias; haran en todo, 1,464 millones 150,000 pies cuadrados, cubiertos de letras de molde.

De aqui resulta que los periódicos publicados en la Gran Bretaña durante el año de 1849, ocuparian una distancia de 33,658 acres de terreno, y si se uniesen los unos á los otros, la distancia que ocuparian sería de 133,843 millas, lo que equivale á decir que con ellos se podría dar seis vueltas al globo por la parte del Ecuador.

que tiene cinco y medio dedos. El se diferencia de los precedentes en que no tiene mas que cuatro dedos en las patas de atrás, como el Yacaré. Sus colores son bellos; la cabeza la tiene de un verde de esmalte que se prolonga por el filo del lomo, y esta línea está entre otras dos que parten de la cabeza y son de color violeta: en seguida se vé otra línea mui delgada, de un blanco vivo, y después otra de una violeta mas clara, algo mezclada de negro; en seguida otra línea blanca en forma de un pequeño cordón, y una línea última violeta. Estas fajas ó líneas continúan hasta el extremo de la cola, pero el color verde dejenera pronto en violeta.

Hai en el Paraguay un *Camaleon*, que no huye como los lagartos cuando la jente se acerca y que espera con la boca abierta hinchando su piel y principalmente la de la quijada inferior. El tiene la cabeza mas corta que los lagartos, de los que se diferencia tambien en que no tiene la lengua partida, sinó redonda, gruesa y tan ancha, que le llena la garganta, como sucede con los sapos. El agujero del oido es tambien mas pequeño, situado mas hácia atras, y coincide con el ángulo de la boca. El pone 7 huevos blancos: en lo demás se parece al lagarto de que he hablado. Su largo total es de ocho dedos y cinco sextos, la cola tiene cinco y medio de dicha dimension. Se le vé en el pescuezo dos líneas de un amarillo oscuro, que

se estiende sobre el filo del lomo hasta la cola, y acompañadas de cada lado por otra línea mas clara y mas ancha; y lo mismo es en la cola, pero tiene además en los costados manchas triangulares de un amarillo oscuro.

En los mismos parajes se encuentra otro camaleon, que tambien espera á su agresor con la boca abierta á inflamando la piel: él vive sobre los árboles, salta de rama en rama apoyándose un poco sobre el extremo de la cola, que enroscas. Yo guardé uno por espacio de un mes en mi aposento, sin que tomase alimento alguno. Su figura se parece á la del lagarto verde, tiene los dedos en la misma disposicion; pero la nariz la tiene en medio del espacio comprendido entre los ojos y el hocico, y no se distingue el agujero del oido que debe ser mui pequeño. Su largo total es de 13 pulgadas y media, de las cuales ocho y tres sétimos tiene la cola. La cabeza es de un color blanquisco moreno. Del ángulo posterior del ojo sale una raya negra, que, después de pasar por el pescuezo, se termina en línea curva á la raíz del brazo; después sigue otra que descendiende paralelamente de la espalda, y bajo los ojos se vé otra que concluye igualmente en la raíz del brazo. Lo que tiene de mas notable en el cuerpo se reduce á algunas manchas blancas de mas de dos líneas y á otras negras, dispuestas sobre un fondo moreno, pero los lados son blanquiscos con rayas negras y estrechas que caen en espiral y

al través, los colores son mas ó menos vivos. Yo sé que todavia hai en el Paraguay otro camaleon, que no he visto, pero que, se dice, es mui parecido en sus formas á un sapo, aunque se diferencia en una cola larga y delgada como la de un raton. Hai un pequeño lagarto mui feo, con una cabeza corta, que tiene sobre cada ojo un pequeño tubérculo, y sobre todo el filo del lomo hasta la mitad de la cola una especie de espiga ó cortante mui notable. El tiene 7 dedos y un sexto de largo, del cual cuatro y medio corresponden á la cola, y cinco dedos en todas las patas. La parte superior del pescuezo hasta la cola es de color oscuro, lo mismo que las 4 patas; pero el pescuezo es mui claro y atravesado por líneas mas oscuras. Se entreven tambien 5 ángulos formados por líneas negras, cuya punta es dirigida hácia atrás. La cola se parece al lomo. Aun hai otro lagarto mucho mas chico, de un color mucho mas oscuro que el pequeño lagarto comun de España y cuya cola es mucho mas larga.

CAPITULO 9.

SOBRE LOS CUADRUPEDOS Y LOS PAJAROS.

Yo habia escrito notas sobre los cuadrúpedos de estos países; pero no sabiendo si ellas tenían mérito alguno, las envié á Europa para someterlas privadamente al juicio de algun naturalista, y

tuve cuidado de advertir que no creía que mi manuscrito estaba en estado de ser publicado; porque esperaba aumentarlo y corregirlo todo en los viajes que iba á emprender y que debían proporcionarme nuevos cuadrúpedos, nuevos conocimientos y nuevas reflexiones. Sin embargo, se publicó la obra en francés, incompleta como estaba, sin avisármelo, y hasta contra mi intencion. Por consiguiente, no puedo ser responsable de las faltas y errores que puede haber en ella, principalmente en la parte crítica que yo escribí de prisa. Vuelto á Europa, publiqué en España mis noticias corregidas y mui aumentadas. A esta última obra remití á mis lectores, y me contentaré con dar aquí una idea de los cuadrúpedos del Paraguay é indicar los puntos principales de crítica, ó de mi manera de juzgar sobre muchos autores citados por Buffon. Pero como yo no he leído otra obra que la de este autor, en 31 volúmenes, con 12 de suplemento, de ella es que extraeré mis citas. El objeto que me he propuesto en esta crítica, no há sido el de decir, ni pretender ser creído bajo mi palabra, sobre todo, cuando uso de estos términos—yo sospecho, yo creería sin dificultad, yo creo, etc. porque estas espresiones nada tienen de afirmativo. Cuando quiero afirmar digo: esto es así. Tampoco he tenido intencion de herir á persona alguna, solo he querido destruir errores, despertar la atencion de los sabios y escitarlos á